

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10

## Las Ferias y Fiestas de Sóller

### Viaje del "Bellver,"

Ayer me levanté á las tres de la tarde y como había pasado dos noches sin dormir, tenía tal fatiga que, apesar de haber dormido doce horas de un tirón, aun no me he puesto al corriente con el sueño. Perdonen, pues, mis compañeros de excursión si he demorado un día el dar en letras de molde las gracias al capitán y á toda la tripulación por sus atenciones, por las pruebas de buena voluntad recibidas en los dos días de nuestra inolvidable gira.

Bien se me alcanza su impaciencia por pagar la deuda de gratitud; lo que no acierto á explicarme es el empeño de algunos de valerse para ello de mi modestísima pluma. La verdad es que los 400 pasajeros del *Bellver* se marcharon anteanoche con algunos ¡hurra! en el cuerpo. ¡Viva, pues, el capitán, y el mayordomo, y vivan el cocinero y los camareros y viva mil años toda la tripulación! ¿Se sienten Vds. ahora, más aliviados?...

Salida.—A las seis de la mañana suelta las amarras el *Bellver* y se mete, como un falucho costanero, entre los islotes y arrecifes y pasa casi rozando las puntas y los cabos que festonean la costa. Al alcance de la mano está la Mola de Andraitx. Ya el pasaje alborozado se echa á la borda de estribor. Desde el puerto de Andraitx hasta Sóller, nuestro entusiasmo no cesa un momento. ¡Qué fiesta para los ojos! Claro que la bahía de Palma, émula de la de Nápoles, y Porto-pi con sus históricas torres, y las otras bellezas, no ceden en nada á lo que sigue. Claro que esta primera parte, si bien diferente, no vale menos que la otra; pero señor ¿quién no ha echado una siesta dentro de la *coca des cò oms*, ó no ha ido de pesca á *ses illetes*? ¿quién no ha costeado *es cap del Toro ó s'illa del Sech ó sa Porrassa*? ¿quién, en suma, no conoce, no se sabe de memoria las caletas y demás accidentes de la costa que á todas horas bordean los vapores de la *Isleña*?

Y luego ¡qué inesperado contraste! A las resquebrajadas peñas, al acantilado, á la pelada roca, suceden las laderas de Estalenchs que se engalanan con el esbelto pino, la copuda encina, el sombrío algarrobo, y que perfuman yerbas y arbustos tan aromáticos como el lentisco, romero, tomillo ó el narciso, la estepa ó el arrayán y el laurel; rítmoras aguas, las de la fuente de Trinidad y otras, corren presurosas peñas abajo y van á perderse en el mar. Caprichosos grupos de olivos se retuercen como condenados, y, para no despeñarse, se aferran con desesperación en los abruptos peñegales. En el fondo de las cañadas ó en la cresta de algun pico ondea azulado penacho de humo, sobre la morada de algun pescador. El ronco son del caracol, ó el sonar de la esquila acusan otras rústicas chozas perdidas en algun repliegue del sinuoso litoral.

Descubrimos Bañalbufar agrupado á la sombra de la Baronia, donde el ilustre general Cotoner, después de haber abrigado los cuarteles de su glorioso escudo, nuevo Cincinato, se aplicaba á cultivar con amor la rica malvasía; y de ello atestiguan los bancales que en majestuosa gradería se extienden hasta la orilla. Y luego siguen los miradores, terrazas y templetes de Miramar... Alegre clamoreo saluda la famosa *Foradada*, comprada á peso de oro por su Alteza el Archiduque de Austria. La blanca espadaña de la iglesia que corona una colina, nos indica el pueblo de Deyá, esto es, el valle más ameno y delicioso de esta bendita Isla; valle que forman las laderas del Teix al extenderse en suaves ondulaciones al rededor de la colina que divisamos desde el *Bellver*. Se vé asimismo la carretera que va culebreando hacia Sóller.

Nos sustraen á nuestro arrobamiento los estridentes alaridos de la Sirena, que recojen y transmiten los ecos de las montañas de Sóller, á media legua á la redonda.

Gracias á la hábil maniobra que dirige el señor Pujol, el gallardo *steamer*

refrena su marcha, no sin lanzar fuertes resoplidos; pero, á modo de fogoso corcel domado por experta y ferrea mano, vá, sumiso, á tocar el borde de la escollera del puerto de Sóller.

GABRIEL VIDAL

(Seguird.)

## En broma

Contra lo que temía el gobierno, las manifestaciones de simpatía al general Polavieja, no han ocasionado trastornos, ni desgracias personales, ni notas diplomáticas, ni ruptura de relaciones con ninguna nación amiga.

Llegó el general; el pueblo de Madrid le tributó el homenaje de su entusiasmo, y las cosas han seguido el curso natural de todos los días.

Los únicos que experimentaron los horrores de la perturbación fueron algunos servidores del Gobierno civil. Desde las primeras horas de la mañana comenzaron á intranquilizarse y á lanzar miradas investigadoras á los transeuntes de ambos sexos.

Todo el que se dirigía calle de Alcalá abajo, era objeto de la vigilancia más escrupulosa por parte de los individuos de la *secretaría*, y alguno de éstos llegó hasta detener en la calle de Atocha á un infeliz murguista que regresaba de una boda, para preguntarle.

—¿Qué lleva Vd. debajo del gabán? ¿Un trabuco?  
—No, señor—contestó el interpelado desabrochándose la prenda.—Un bombardino.

—¿Cargado?

Algunos forasteros que habían leído la prensa ministerial llegaron á creer que con motivo de la manifestación habría carreras y otros accidentes peligrosos, y muchos no se han atrevido á salir de las casas de huéspedes.

—Doña Venancia—decía un sangrador de Castroviñuela dirigiéndose á su patrona,—¿se sabe á qué hora, poco más ó menos, comenzará la efusión de sangre?

—Hombre, hable Vd. en castellano para que le entienda.

—Le pregunto á Vd. cuándo empiezan los tiros: porque, la verdad, no me gustaría que me cogiera la matanza en mitad de la calle.

—Salga Vd. sin cuidado y no crea Vd. en infundios.

El sangrador, después de pensarlo

mucho, se fué á la calle de Alcalá, donde oyó gritar á uno que vendía bollos!

—¡De canela, tiernos!

—¡Canastos!—dijo el sangrador apelando á la fuga.—Ya ha empezado la chamusquina.

Y se volvió á su casa echando venablos.

—¿Qué trae Vd?—le preguntó doña Venancia.

—He oído gritar: «¡Muera el Gobierno!» Y me retiro antes de que se desarrollen las escenas repugnantes.

\*

Un matrimonio forastero sin temor á los peligros, se fué hasta la plaza de Oriente con un chico de seis años, fruto de aquella dulce unión.

La concurrencia era numerosa, y el chico comenzó á decir que le subieran en brazos para ver los coches y las banderas, pero el papá trataba de convencerle, diciendo:

—Pero, hijo mío, si no hay nada que ver!

—Melitón, coge al niño—gritó la madre.

—Cógeme tú—replicó el padre.—¿Crees que estás todavía en el pueblo? ¿Ordinaria, más que ordinaria!

—¿Y para esto le hemos traído á Madrid? Ven acá tú, hijo de mi vida—exclamó la mamá cogiendo en brazos al muchacho,

—Señora, no *rempuje* Vd.—dijo una mujer del pueblo.—Va Vd. á echarme encima al chico, que parece un carnero desollado.

La madre ofendida quiso contestar á la insolencia, pero el esposo cogió al chico por una pata y lo puso en el suelo, diciendo á la madre:

—Ves cómo te pones en ridículo? La culpa la tengo yo, que te he sacado de casa. Careces de mundo y de formas sociales.

El chico, al verse abandonado, trató de meter la cabeza por entre las piernas de un callero y al fin lo consiguió, no sin gran trabajo; y como el matrimonio había entablado una fuerte polémica y no estaba para ocuparse en el muchacho, éste se alejó de sus papás más de lo conveniente.

—¿Dónde está el niño?—preguntó de pronto la madre.—¡Melecio! ¡Melecio!

—¡Demontre!—dijo el padre.—Se ha perdido.

Efectivamente, Melecio no parecía y los papás comenzaron á buscarle,

dando gritos y molestando á todo el mundo.

De la plaza de Oriente fueron al Gobierno civil, por indicación de una aguadora; del Gobierno civil á la casa de huéspedes; de la casa de huéspedes otra vez á la plaza, y Melecio sin parecer.

—¡Dios mío!—exclamaba la madre.—Puede que nos le hayan robado para quitarle los untos.

—O quizás lo tengan algunos titiriteros para dislocarlo y ganarse con él la vida.

Y cuando era mayor su desesperación encontraron á Melecio debajo de un banco, comiéndose unas cáscaras de naranja.

De manera que para el matrimonio forastero la manifestación ha sido la cosa más desagradable del mundo.

LUIS TABOADA

## LO QUE DICE

### el Sr. Cánovas

Atribuye el *Heraldo* al Sr. Cánovas las manifestaciones siguientes:

«El gobierno—ha dicho—no tiene que hacer consulta alguna al general Weyler sobre indultos á los deportados. Esta es facultad suya, que el gobierno se ha limitado á reconocerle, para que en este punto haga lo que estime la pública conveniencia.

Respecto al gravísimo carácter que las cuestiones cubanas han tomado con los Estados Unidos, el Sr. Cánovas ha manifestado que, en efecto, han vuelto á adquirir gran relieve en estos últimos días; reconoce que se ha destruido en la isla de Cuba mucha cantidad de riqueza y declara que el gobierno de los Estados Unidos consultó al nuestro si vería con desagrado el que socorrieran desde allí á sus súbditos, habiéndose contestado, correspondiendo á la cortés indicación, que no se oponía á que tal hiciera.

Afirma igualmente el Sr. Cánovas que las relaciones entre ambos gobiernos no han perdido el carácter de afectuosas, y que, hasta la fecha al menos, está satisfecho de la actitud del Sr. Mac-Kinley. Ocupándose del alcance del movimiento operado en los Estados Unidos en favor de los filibusteros, el Sr. Cánovas lo explica señalando tres causas principales: una, la necesidad en que se encuentran los laborantes de producir efectos de opinión para levantar fondos de que hoy carecen.

Otra, la conveniencia para ellos de aprovechar los días en vista de que las Cámaras americanas han de ocuparse inmediatamente y ade cuestiones para ellas tan importantes como la comercial, pues claro es que desde el instante en que empiezan á tratarse estos asuntos, queda cerrada la puerta á las espansiones gingoistas.

Y, por último, el Sr. Cánovas cree que estas algaradas tienen por objeto neutralizar el saludable efecto de las reformas.»

## De todas partes

La revista *Medicine Moderne* publica cifras instructivas acerca de la utilidad del bozal aplicado á los perros en previsión del contagio de la rabia.

Consigna el colega francés que hace ocho años se publicó en Inglaterra una ley que hacía obligatorio el uso del bozal para todos los perros, y cuyos efectos fueron los de hacer disminuir los casos de rabia de 312 ocurridos en 1889, á 38 en 1892.

Esta ley se modificó en 1892 por influencias de las almas sensibles, demasado protectoras de los animales, reemplazando el bozal obligatorio por un simple collar con el nombre del dueño del perro... y los casos de rabia subieron de 38 á 93, en 1893; á 242 en 1894, y á 672 en 1895!

\*

Mientras que en todas partes se ocupan en replantar los montes para remediar los estragos que resultan de la desaparición de los bosques, el desarrollo de la industria del papel está en vías, según dice la *Natura*, de convertirse, al par que en causa de nuevos desmontes, en un peligro muy serio. El año 1895 el consumo de papel pasó de 1.500 millones de kilogramos, de manera que los trapos, la paja, el esparto, el álamo y las ortigas eran completamente suficientes para proporcionar tal cantidad de células.

Fracia é Inglaterra han fabricado por sí solas más de 400.000 toneladas de pasta, con maderas importadas de Suecia y Noruega. Para este objeto únicamente se emplean pinos y abetos que cuentan por lo menos treinta años; cada uno de ellos, después de quitarles las ramas y la corteza, no da más que 150 kilogramos de celulosa utilizable para fabricar papel.

Al aparecer un periódico de gran



XVII

OJEADA RETROSPECTIVA

**M**i vida de escolar!... ¿Cómo subir la corriente de aquel tan feliz período? Encuentro aún el lecho en que discurría la onda pura, pero el manantial se ha agotado, y las hojas de otoño, desprendidas de los árboles, aglomeránse poco á poco hasta las márgenes.

Hoy es domingo; nos hemos reunido en el colegio para ir todos juntos á la catedral, y ocupo mi puesto de costumbre. En tan sagrado recinto nos vemos alejados de todas las mundanas sensaciones; el órgano llena con su grave armonía, el coro, la nave y las galerías: esa música me sume en un sueño que no pertenece al reposo ni á la vigilia: bajo su mágico influjo el pasado renace como un sueño.

Soy uno de los colegiales más adelantados de mi clase; y aunque en algunos meses he progresado mucho, no soy el primero, pues entre este y yo media gran distancia; se me figura que está sobre mí á una altura muy superior y á que desespere llegar. En vano Inés me dice que lo conseguiré, á lo cual le respondo:

—No, Inés; ignorais qué caudal de conocimientos ha adquirido ese ser privilegiado del ese ser superior. No es mi íntimo amigo, ni mi protector nato, como lo era Steerforth, pero no por eso dejo de venerarle. Me pregun-

—Mistress Micawber me refirió cómo había fracasado la esperanza que les llevó de Londres á Plymouth. La colocación en la aduana que esperaban fué dada á otro individuo, en vista de lo cual, Mr. Micawber quiso ocuparse en el comercio de carbones, pero tuvo una nueva decepción pues le era preciso cierto capital. En aquel momento llegó el marido y deploró con su mujer la falta de cierta cantidad que les reducía á las más duras extremidades. Concluyó sus lamentaciones con estas palabras:

—¡Ay! mi querido Copperfield, ¿queréis creer que hace tres días espero en Londres una cantidad insignificante para pagar los gastos de nuestro pupilaje?... Afortunadamente, en caso muy apurado, queda un último recurso: un hombre tiene aún amigos desde el momento que posee dos navajas de afeitar.

Al oír esta horrible alusión al suicidio, mistress Micawber echó sus brazos al rededor del cuello de su marido y le suplico que se calmase. Lloró de ternura, pero recobró su presencia de ánimo, hasta tal punto que llamó al camarero de la fonda y encargó para el almuerzo del día siguiente un plato de langostines y un pudding con rifones.

Al despedirme de ellos, insistieron de tal modo para convidarme á comer en su compañía antes de su marcha, que no pude rehusar y acepté para el sábado, día en que Mr. Micawber esperaba recibir fondos de Londres.

Al día siguiente, me hallaba á la ventana, y vi pasar por la calle con una mezcla de sorpresa y de enojo, á Mr. Micawber y Uriah; que iban del brazo y muy amigos al parecer: Uriah parecía humildemente sensible por tanto honor y el otro encantado al proteger á Uriah: pero mayor fué mi sorpresa al saber el sábado, por boca del mismo Mr. Micawber, que éste había pasado la noche en casa de Uriah Heep, donde bebió un aguardiente superior.

—Os diré, añadió Mr. Micawber, que vuestro amigo Uriah Heep es un jóven que podría ser procurador general; si, mi querido Copperfield; si hubiese conocido este



circulación, absorbe un centenar de árboles por cada número; de modo que si la cifra de libros, revistas y periódicos continúa aumentando, dentro de medio siglo se habrán cortado todos los bosques de Europa... para imprimirlos.

## NOTICIAS

### De las provincias:

Se dado como resuelto el llamamiento de los excedentes de cupo de 1893 para que ingresen en filas en el próximo mes de junio, á fin de que reciban instrucción militar, siendo licenciados luego para que regresen á sus casas.

La Arrendataria de Tabacos recaudó por venta de labores de Barcelona durante el mes de abril último 1.396 mil 213'22 pesetas, 70.511'47 más que en igual mes del año anterior.

En Sevilla va recaudada la suma de 28.456,50 pesetas para auxilio de la clase obrera.

Está alistándose en Cádiz el transporte de guerra *General Valdés*, que conducirá de Barcelona á nuestras posesiones de Río de Oro, en la costa occidental de África, á los anarquistas condenados á deportación.

El ex-diputado reformista señor Dolz ha dirigido al general Blanco el siguiente telegrama:

«Capitán general don Ramón Blanco.—Alicante.

En estos momentos en que la patria celebra los triunfos obtenidos en Filipinas para el ejército y sus caudillos, reitero á usted, en nombre del partido reformista de Cuba y en el mio propio, el testimonio de la más profunda admiración, por el tacto, serenidad y acierto con que en los momentos más graves, los de mayor peligro que ha tenido la insurrección filipina, supo salvar las vidas de los españoles residentes en el Archipiélago y evitar á la nación una inmensa é irreparable catástrofe.—Eduardo Dolz.»

La vacante de teniente general producida por fallecimiento de don Agustín Araoz, será provista cuando termine el novenario.

Las resultas de ese ascenso corresponden al turno de amortización.

En el pueblo de Ajofrín (Toledo) descargó el día 11 una horrosa tormenta.

Los daños causados son de consideración, viniendo con esto á aumentar la ruina de los labradores de aquel pueblo y á defraudar las esperanzas que abrigaban de tener este año una buena cosecha.

Según cartas de Orán recibidas en Almería, las tribus marroquíes rebeldes amenazan atacar á Uda, persi-

guiendo sin tregua á los fugitivos, aunque se internen en la Argelia.

Añaden las cartas de referencia que se temen, por este motivo, complicaciones internacionales de cierta gravedad.

Dícese que un distinguido personaje de Huelva gran aficionado además, está organizando para el día 2 de Agosto una gran corrida de toros, siendo estos de una de las principales vacadas andaluzas, y actuando de matadores Mazzantini y Guerra.

En el mes de Julio próximo se celebrarán en las provincias de Granada y Málaga importantes maniobras militares.

En los juegos florales celebrados el viernes en Lérida, con motivo de la fiesta mayor, obtuvo el premio de la flor natural, el «mestre en gay saber», don Francisco Ubach Vinyeta, quien telegráficamente nombró reina de la fiesta á la señora doña Carmen Casasas, viuda de Villalonga.

El señor Ubach Vinyeta obtuvo también otro premio, consistente en una englantina de oro y plata, por una poesía, titulada: *Los Aranesos*.

El Circulo de la Unión Mercantil é Industrial de Gijón gestiona el restablecimiento en aquella estación telegráfica de los hilos directos de la Coruña y Santander, de gran necesidad para el comercio de aquella población.

Ha sido robado el archivo municipal de San Miguel de Valero (Salamanca).

Los ladrones se llevaron los libros del amillaramiento y tiraron por el suelo la demás documentación que encontraron á mano.

El ministro de Fomento ha recibido una respetuosa solicitud que le han dirigido los maestros de Ronda, suplicándole que ordene al Ayuntamiento abone á aquellos profesores de primera enseñanza los seis meses que se les adeuda.

Al propio tiempo, y con objeto de que perciban con la regularidad debidas haberes, piden también al Sr. Linares Rivas que ordene á las oficinas de Instrucción pública de Málaga, que el importe íntegro de los recargos municipales sobre las contribuciones se destine exclusivamente á pagar la primera enseñanza.

En la calle de Aragón, junto á la tapia del convento de Arrepentidas de Madrid, atentó el sábado pasado contra su existencia un hombre de 68 años de edad, viudo, y habitante en la calle de Urgel.

El infeliz se disparó un tiro en la sien quedando muerto en el acto.

## De las islas:

### Binisalem

De triste recordación será para el pueblo de Binisalem la fecha del 16 de Mayo de 1897. En este día dejó de existir el acreditado facultativo de esta población D. Juan Gelabert Salom, el hombre que con más legitimidad podía ostentar el título de bienhechor del pueblo; durante su larga carrera, que ha alcanzado á más de un tercio de siglo, ni un solo día ha dejado de ejercer actos de verdadera caridad, en bien de sus clientes, y de mérito para amigos, deudos y del pueblo en general.

Esposo amante, amigo cariñoso, protector eterno del pobre y desvalido, su paso por este valle de lágrimas, ha dejado marcada una á manera de estela de beneficios, y actos humanitarios que bien poco se cuidó de reclamar para sí en vida; por lo tanto merecedor es de que se le tengan presente, después de su muerte, ya que su enumeración no puede ahora mortificar su proverbial modestia.

Los últimos días de su existencia los ha pasado Gelabert rodeado de sus parientes, amigos y profesores, quienes se desvivían para proporcionar al paciente los remedios imaginables, se ha luchado desesperadamente para salvarle; pero el poder del hombre es muy limitado y no ha llegado más que hasta el limite de lo posible. Dios ha hecho lo demás.

A las primeras horas de la tarde del domingo, empezó á circular por la población la noticia de que á Gelabert le quedaban pocas horas de vida, efectivamente, la noticia fué cierta; á las tres y media de la tarde, dejó de existir, después de recibir los Santos Sacramentos, en brazos de sus amigos que no cesaron de prodigarle sus cuidados, hasta que hubo exhalado el último suspiro; desde este momento se vió la casa materialmente asaltada por todo el pueblo, ávido de convencerse por sus propios ojos de la triste realidad. Imposible es describir la emoción producida por este acontecimiento; todo el pueblo lloraba á su amigo, á su protector.

A las seis de la tarde de ayer lunes, se rezó el rosario en la casa mortuoria, y seguidamente fué conducido el cadáver á su última morada. A estos actos acudió el pueblo en masa; no era suficiente la casa, con ser muy grande, para dar cabida á todos los que iban llegando; así es que, los alrededores estaban materialmente cuajados de gente que se hacía difícil el tránsito por la calle; al sacar el cadáver de la casa mortuoria hubo necesidad de aguardar un rato para poder marchar los que le conducían; tal era la aglomeración de gente que le acompañaba. El severo ataúd era llevado por personas que á porfía se habían disputado el puesto; los lazos que de él pen-

dian eran llevados por los profesores del finado Sres. Mumar, Real, Ramonell y Mas. Sobre el féretro se habían colocado tres hermosas coronas que le dedicaban, una el pueblo, otra sus profesores y la otra la sociedad *La Concordia* y detrás del féretro, seguía una multitud de amigos, la Corporación municipal, presidida por el Sr. Alcalde, guardia civil franca de servicio y todos los que no estuvieron imposibilitados de asistir.

Hoy martes á las nueve y media han empezado en la Iglesia parroquial solemnes exequias por el alma del llorado Gelabert, acto al que se ha dado todo el esplendor á que era acreedor el finado. En medio de la Iglesia había un elegante túmulo alrededor del cual ardían 20 blandones, y sobre él sobresalía la musceta y birrete amarillos; la concurrencia numerosísima.

Descanse en paz el alma del finado y el Señor derrame el bálsamo del consuelo sobre su desconsolada esposa, hermanas y hermanos políticos y demás parientes.

PEDRO BARCELÓ

18 de Mayo de 1897.

### Manacor

Hoy, en el tren de la tarde, ha llegado á esta población, de regreso de Sóller, donde á tan envidiable altura ha colocado su nombre, la *Capella de Manacor*. La aguardaban en la estación el Ayuntamiento con la música local y un inmenso gentío. Al entrar el tren en aguias la música tocó un bonito pasadoble y al apearse los coristas del tren fueron saludados por una estrepitosa salva de aplausos.

Púsose la comitiva en marcha y al llegar frente á la Agrícola, las señoras adornaron el estandarte de la Sociedad con una corona de laurel y obsequiaron al Director de la *Capella* y coristas con sendos ramos de flores.

Dirigiéronse á la Casa Consistorial en la cual, después de cantadas algunas piezas de su repertorio, fueron obsequiados con un espléndido lunch. Marcharon después á la Rectoría donde el amable párroco les obsequió también con un refresco. Tanto en éste como en el de la Casa Consistorial se pronunciaron entusiastas brindis, encaminados á la prosperidad del Coro, del pueblo y á la unión entre los diferentes elementos del mismo. Se han dirigido después á la iglesia donde han regalado la corona al Santo Cristo y el ramo á la Purísima, han acompañado coristas y música al Director á su domicilio y se han disuelto.

Nuestra cordial enhorabuena á la *Capella*, á la cual deseamos muchos años de vida para alcanzar durante ella nuevos triunfos.—C.

18 Mayo, 97.

**M. Marcé Cirujano Dentista**  
SANTO DOMINGO, 1.º, PRINCIPAL

## Alcudia

Días pasados el reputado facultativo don Francisco Sancho, en unión del médico don Jerónimo Ripoll, practicaron con feliz éxito la difícil operación de extraer un tumor canceroso que tenía en un pecho doña Francisca Reinés, vecina de esta villa.

La paciente en corto espacio de tiempo se halló completamente curada.

No puedo menos de dar el más cumplido parabién á tan distinguidos facultativos.—C.

18 Mayo, 97.

### De la capital:

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Montuiri, dotada con el haber anual de 995 pesetas.

Los aspirantes á dicha plaza deben presentar sus solicitudes en la Secretaría de dicho Ayuntamiento, en el plazo de 15 días, á contar desde la publicación de este anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia.

El Gobernador civil de esta provincia ha remitido á los Alcaldes de los pueblos de esta isla una circular recordándoles el exacto y puntual cumplimiento del Real Decreto de 24 de Marzo de 1894, según el cual el día 30 del actual deben remitir á la Comisión provincial los expedientes generales de la elección de concejales que hayan producido protestas ó reclamación sobre la votación ó durante el período de exposición al público del nombre de los proclamados.

El día 31 del corriente á las doce de su mañana tendrá efecto en la Casa Consistorial de Mahón, por medio de pliegos cerrados, la subasta para el suministro de pan en los establecimientos de Beneficencia de aquella ciudad durante el año económico de 1897 á 98, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la secretaría de aquella corporación.

El tipo de la subasta será de tres céntimos de peseta menos en kilogramo del precio corriente en plaza.

Media hora después se celebrará la subasta para el suministro de carne á los expresados establecimientos, sirviendo de tipo la cantidad de doce céntimos de peseta menos en kilogramo del precio corriente.

Por la Comisaría de Guerra de esta plaza se hace saber que el día 25 de junio próximo se procederá á la venta de 122 kilogramos 500 gramos de hierro de 3.ª clase y 212 kilogramos 490 gramos de madera existentes en los almacenes de trasportes militares de esta plaza, procedentes del trocío y desbarate de los efectos correspondientes á dicho servicio.

La fuente de la plaza del Rosario se halla en la imposibilidad de hacer servicio.

La de la plaza de San Antonio... sigue como antes.

Ayer tarde en el Borne, un perro de Terranova sin bozal, corria detrás de un niño á quien derribó.

El niño fué auxiliado por varios transeúntes y el perro siguió su veloz carrera.

Habiéndose visto por el Tribunal del Jurado la causa instruida en el Juzgado de Manacor contra Mateo Benassar, acusado del delito de homicidio, y pronunciado contra el mismo veredicto de culpabilidad, la sección de derecho le ha impuesto la pena de seis años y un día de prisión mayor, accesoria, correspondientes y pago de quinientas pesetas al padre del interfecto en concepto de indemnización.

El juicio concluyó á las ocho de la noche de ayer.

Ayer fué dado de alta en el Hospital Civil el operario Juan Martí, que, trabajando hace unos meses en el desguace de la fragata *Sagunto*, tuvo la desgracia de caerse al interior de la bodega fracturándose la mandíbula inferior.

Anoche regresaron á esta ciudad, después de haber permanecido unos cuantos días en la simpática villa de Sóller, el Gobernador de la provincia señor Barón de Alcahalí, acompañado de su distinguida señora y Delegado de Hacienda señor D. Jerónimo Flores.

En el espigón nuevo del muelle, en la parte interior é inferior se han colocado varios depósitos y una infinidad de toneles vacíos. Por lo que parece es esperado un vapor con cargamento de petróleo y se están hacien-

jóven en la época crítica de mis negocios, creo que mis acreedores hubiesen sido mejor tratados que no lo fueron.

No me atrevi á pedirle que me explicase el medio de contentar á los acreedores, ni á decirle no dudaba que no hubiese estado demasiado comunicativo, ni informarme de si habían hablado mucho de mí. Temía herir la susceptibilidad de Mr. Micawber, ó mejor dicho, la de su mujer, que era mucho más redicha; pero me inquietó no poco, y más de una vez pensé en ello después.

Sirvieron una buena comida, compuesta de un buen plato de pescado, un asado de ternera, salchichas fritas, una perdiz y un pudding, con su correspondiente vino y cerveza: enseguida de la comida me dieron un ponche caliente preparado por mistress Micawber.

El marido se mostró durante la comida sumamente galante; jamás le ví tan fino. Alegre y sentimental á la vez, manifestó su entusiasmo por su estancia en Cantobery y brindó á la prosperidad de aquella ciudad donde había pasado algunas horas tan agradables; también brindó á mi salud y me recordó nuestras buenas relaciones de otros tiempos; á mi vez eché un brindis por mistress Micawber, y á propósito de esto, su marido pronunció un discurso jaculatorio, diciendo que su mujer había sido su guía, su oráculo y su fiel compañera.

—Copperfield, exclamó, cuando estéis en edad de casaros, os aconsejo que elijais una mujer como ella, si es que hay una igual en el mundo.

Animándonos cada vez más, á medida que se acababa el ponche, cantamos la antigua canción escocesa *Auld land syne*, y nos enterneció hasta hacernos llorar, pero sin darnos cuenta de si la comprendíamos ó no bien.

En una palabra, la noche fué alegre y completa; me despedí cordialmente de Mr. Micawber y de su esposa, y me hallaba muy lejos de sospechar que la mañana siguiente, á las siete, recibiría la siguiente carta, fechada la víspera á las nueve y media, quince minutos después que me hubiese separado de ellos.

«Mi querido amigo:

«La suerte está echada y ya no queda esperanza; disimulando las angustias y la inquietud bajo la máscara

de la alegría, no os he revelado hoy que los fondos que esperaba de Londres no han llegado ni llegarán. En esta situación, que humilla por su prolongación y que no se contemplar sin que la vergüenza empañe mi rostro, he pagado mi cuenta de la posada con una letra de cambio, á catorce días fecha, pagadera en mi domicilio de Pentonville de Londres. Cuando se presente al cobro no podré pagarla; el resultado será mi perdición: el rayo amenaza al árbol y el árbol debe caer.

«Que el desgraciado que os escribe, mi querido Copperfield, os sirva de faro en la vida; con esa intención y esa esperanza os escribe: si pudiese creerse así útil á su amigo, un rayo de luz podría aún penetrar en el oscuro calabozo en que acabará su existencia,—aunque ahora para no aventurar nada, su longevidad sea extremadamente problemática.

«Esta es, mi querido Copperfield, la última comunicación que recibireis en la vida

«De

«Este

«Pobre

«Proscrito,

«WILKINS MICAWBER.»

Fué tanto lo que me afectaron estas desgarradoras líneas, que corri inmediatamente á la pobre posada para tratar de consolar á mistress Micawber, antes de ir á casa del doctor Strong; pero en el camión encontré la diligencia de Londres, con Mr. y mistress Micawber en el imperial. El, la personificación de la felicidad tranquila, sonriéndose de la conversación de mistress Micawber y comiendo nueces. Del bolsillo del pecho le salía el cuello de una botella; como no me apercebieron, pensé, después de todo, que haría mejor como si no les viese. Tomé el camino del colegio, con un peso de menos en el corazón, y no descontento de que aquellos buenos amigos se hubiesen marchado. Sin embargo, á pesar de todo les quería.



do preparativos para el pronto envase del líquido.

Por los periódicos que llegan de Barcelona, parece que es allí escuchada con gusto una composición musical denominada *La Mallorquina*, compuesta por el Sr. Moyá, músico que forma parte de la Banda del Regimiento Regional núm. 1, residente en esta ciudad.

En la secretaría del ayuntamiento de Puigpunyent se hallan de manifiesto al público a efectos de reclamación la matrícula industrial de aquella villa, correspondiente al año económico de 1897 á 98.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Sancellas da cuenta de haber detenido á una mujer presunta autora de la sustracción de una pieza de ropa de algodón blanco de una tienda de la calle Mayor de aquella villa.

—Notifica la del puesto de Algaida haber puesto á disposición del juez competente á varios sujetos que sorprendió jugando á los prohibidos en una taberna de aquella villa, ocupándoles un juego de naipes.

—Da cuenta la del puesto de Petra de la desgracia ocurrida en la carretera de Villafranca, con un carro que cogió debajo de una de las ruedas á una criatura de unos trece meses de edad, fracturándole el cráneo, ocasionándole la muerte.

—Por la del puesto de San Antonio fueron denunciados al juez municipal de la misma, cuatro sujetos por haberlas ocupado varias armas prohibidas, sin autorización para usarlas.

—Igual denuncia de otros cinco sujetos ha hecho la del puesto de Ibiza.

El Director del Bañero de San Juan de Campos ha participado á este Gobierno de provincia, que el día 15 del actual quedó abierto al público el espresado establecimiento.

Ayer por la mañana fué conducida á la cárcel de esta capital, perfectamente custodiada la reo Clara Femenias Mercadal, condenada, por esta carcel de Audiencia, por el delito de parricidio frustrado, la cual ha sido puesta á disposición de la Dirección General de Establecimientos Penales.

### UNA INDUSTRIA MALLORQUINA en Barcelona

Sin perjuicio de hablar más extensamente de la instalación que los fabricantes Sra. Vda. de Garau é hijos han establecido en Barcelona, que constituye una nueva forma de desarrollo de la industria de calzado en Palma, copiamos lo siguiente publicado por el *Diario de Barcelona* del lunes:

«Los fabricantes de calzado de Palma de Mallorca Viuda de Garau é hijos, que tienen allí varios talleres para el construido á mano, una fábrica para el elaborado á máquina y otra de curtidos, y ocupan á más de quinientos operarios, siendo su principal mercado de exportación la isla de Cuba, hoy algo quebrantado, se han asociado con el inteligente comerciante catalán señor Gimeno, al objeto de vender al por menor en Barcelona sus productos en un establecimiento que estará bajo la dirección del último.

Anoche se inauguró la nueva tienda, situada en la Rambla de Cataluña, junto al monumento á Güell, en un edificio recién construido, cuya fachada llama mucho la atención. La llamó también el nuevo establecimiento desde que sus puertas se abrieron, por los tres poderosos focos eléctricos de su fachada, su grandiosidad y su decorado, sobrio y elegante, conforme lo demostró el gran número de gente que se aglomeró en sus tres entradas. En los lados de éstas están expuestos los zapatos en bonitas vitrinas, habiéndolo de todas clases y medidas, y llevando señalado cada par el precio, que es fijo. Además dentro de los zapatos van sólidamente marcados varios números que indican las clases y las medidas, número que, con el nombre del comprador y la fecha de la compra, se anota en un libro registro, lo cual permite, sin necesidad de nuevas pruebas, obtener otro par completamente idéntico é inmediatamente que se haga el pedido, pues las existencias se repondrán sin dilación.»

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingulvina Giol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

### Recuerdos mallorquines 20 de Mayo

1420

Real cédula dada en Mallorca sujeta á la jurisdicción eclesiástica á los capellanes que, con ficción, se llamaban Reales, y eximiendo de ella á los que en realidad lo eran.

### Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Empezarán en San Jaime dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús: exposición á las nueve y media de la mañana cantándose en seguida horas y misa mayor. Por la tarde los actos de coro. A las ocho de la noche se dará principio al triduo con sermón que dirá el P. Manuel Carceller, S. J. el ejercicio del Corazón de Jesús y la reserva.

Otras funciones

En el Socorro por la noche se cantarán solemnes completas en preparación á la festividad de Santa Rita.

Visita á la Corte de María.

A la Virgen del Socorro, en el Socorro.

La acreditada *magnesia efervescente Valenzuela*, va envasada en botes color tapacio y se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias, plaza de la Cuartera y de la Libertad.

Para conservar la vista, gafas y lentes de color, desde 1 peseta en adelante.—Se hacen toda clase de composuras.—25, Brossa, 25.

PARIS MODES.—33, BROSSA, 33. —Se avisa á las señoras haber recibido un estenso y nuevo surtido de sombreros para señora, señoritas y niñas á precios sumamente reducidos.—33, BROSSA, 33.

### TELEGRAMAS

(Es nuestro servicio particular) De Cuba

Madrid 19 á las 9'45 m.

Habana.—Se organizan festejos para solemnizar la publicación de las reformas.

El general Weyler revisa los expedientes instruidos por delitos políticos. Parece que se propone conceder el indulto lo más ampliamente que pueda.

El señor Palmerola se ha posesionado del Gobierno civil.

En el Senado de Washington

Madrid 19 á las 9'45 m.

Washington.—Continuó en el Senado el debate acerca de la moción de Mr. Morgan.

Mr. Masón dijo que ya era hora de aprobarla.

Se acordó la forma en que han de distribuirse los viveres y los socorros á los norteamericanos residentes en Cuba á quienes ha perjudicado la guerra.

Al tomar el acuerdo se procuró hacerlo de modo que no se mortificase á España.

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 18 á las 12 t.

Un telegrama oficial recibido de Cuba dice que en los encuentros tenidos en Matanzas y Pinar del Río mataron las tropas á 14 rebeldes, entre los cuales se cuenta un titulado prefecto.

Las tropas tuvieron un oficial y cinco soldados heridos.

En Matanzas se han presentado á indulto 4 rebeldes y en Pinar del Río 23.

Senadores.—El «bill»

Madrid 19 á las 3'10 t.

Dase como seguro que serán nombrados senadores vitalicios los señores Daban, Gurrea y Fuentefiel.

También se asegura que el señor Lastres será nombrado presidente de la comisión que ha de estudiar el proyecto de «bill» de indemnidad que las cortes han de conceder al Gobierno.

### Telegrama oficial

Madrid 19 á las 3'10 t.

» » 3'20 »

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama del general Ahumada asegurando que al consul de los Estados Unidos en la Habana, Mr. Lee, le ha llamado la atención el artículo publicado por el *New York Herald*, en el que se afirma que Mr. Lee atacó al general Weyler, y manifestó en público que los insurrectos lograrían lanzar á los españoles de Cuba. A Mr. Lee—añore el despacho—le parecen incorrectas aquellas manifestaciones. Nunca atacó al general Weyler, dice el consul; y tengo suficiente sentido militar para saber que es imposible que los insurrectos expulsen á las tropas españolas de Cuba.

Declaraciones del señor Silvela

Madrid 19 á las 5 t.

El señor Silvela ha declarado que por ahora no reunirá á los individuos que componen la minoría silvelista porque nada tiene que decirles; ni tampoco planteará el debate político esperando que lo hagan los liberales.

Respecto al mensaje dirigido al Gobierno ha recordado lo que hizo en 1867 Gonzalez Bravo, que lo combatió el señor Cánovas durante ocho días.

Recompensas

Madrid 19 á las 5 t.

S. M. la Reina ha firmado varios Reales decretos.

Uno nombrando senadores vitalicios á los señores Daban, Fuentefiel, Gurrea y Danvila; y otros concediendo grandes cruces del Mérito Militar á los generales Arderius, Ochando y Ahumada. Mencheta.

### ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 17.—Varones 4.—Hembras 1.

Matrimonios: Día 17.—Ninguno.

Defunciones: Día 19.—Juan Sureda Ferrá, soltero, 19 años, Hospital, tuberculoso.—Juana Ferragut Cerdá, 8 años, c. del Socorro, meningitis.—María Cortés Forteza, 10 días, c. de Tamorer, hemoptisis.

Hospital provincial: Día 18.—Existencia anterior, 297.—Entradas 10.—Altas, 1.—Defunciones, 1.—Quedan, 305.

Buques fondeados: Día 19.—Vapor español Comercio, de Mahón.—Goleta española Laveño, de Valencia.—Vapor español Cataluña, de Barcelona.—Vapor español Salvador, de Sóller.

Buques despachados: Día 19.—Laud español San Buenaventura, para Santa Pola.—Laud español Santo Cristo, para Denia.

Matadero: Día 19.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 0.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 2.—Terneras, 5.—Carneros, 1.—Ovejas, 6.—Borregos, 1.—Corderos, 83.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

### ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Reunión de los liberales.—Discurso del señor Sagasta.

Madrid 19 á las 10'10 n.

10'15 »

10'20 »

10'25 »

Los liberales han celebrado esta noche una reunión, presidiéndola el señor Sagasta.

Este, después de dirigir el más respetuoso saludo á sus correligionarios, recordó á los muertos dirigiéndoles un triste recuerdo.

Evidenció las heridas sufridas por el país, las cuales han causado enormes perjuicios á la nación.

Censuró duramente la conduc-

✠

**Don José Berga y Torrecilla**  
Auxiliar de Almacenes del Parque de Artillería de esta Plaza.

Falleció en la noche de ayer

**Q. E. P. D.**

El Director y demás oficiales de dicho establecimiento, su afidida esposa, hijos, padres, hermanos políticos y demás parientes, suplican á sus numerosos amigos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á la conducción del cadáver á su última morada esta tarde á las seis de la misma desde la casa mortuoria, calle del Mar, número 4.—No se invita particularmente.

ta seguida por el Gobierno en los asuntos de Cuba y Filipinas y las contradicciones en que ha caído el general Weyler.

Es absurdo, añadió, creer que las provincias que, según dicho general, están pacificadas, necesitan tantas fuerzas.

Por otra parte nos amenaza la insurrección carlista, que no haría sino traer la ruina á toda España.

Se lamenta de que el Gobierno, á pesar de las facilidades que se le han dado, no haya favorecido el estado aflictivo, del país siendo solo suya la responsabilidad.

Habló también de las reformas de Cuba, diciendo que éstas solo se han planteado á instancias extrañas, y que su planteamiento solo servirá para crear nuevos rebeldes.

El Gobierno une ahora la acción política con la militar y diplomática las cuales se rechazan entre sí, llevándonos al descrédito. Estos hechos revelan de una manera clara las relaciones del Gobierno con los yankees y distraen las opiniones más optimistas.

Lamentó que se deban más de cuarenta millones de pesetas al ejército de Cuba, declarando rota la tregua de las censuras por el último empréstito.

Se ocupó detenidamente del suelto publicado por *La Epoca*, resistiéndose á creer que el Gobierno llegase á realizar acto tan inconcebible, añadiendo que no tiene palabras bastante duras para condenarlo.

Terminó diciendo que los liberales no regatearán nunca las concesiones para pacificar á Cuba y conservar la integridad de la patria.

Al terminar el señor Sagasta fué calurosamente aplaudido.

La cuestión de Oriente

Madrid 19 á las 11 n.

Dicen desde Londres que las naciones Turca y Griega han aceptado el armisticio.

La prensa Europea se felicita de que Europa esté dispuesta á poner la paz entre ambas naciones, limitando las exigencias de Turquía.

Grecia y Turquía

Madrid 17 á las 11'20 n.

Constantinopla.—Los representantes de las potencias mediadoras han celebrado una conferencia con el embajador de Alemania. Este se mostró muy parcial con Turquía.

Se ha recibido un despacho del Czar invitando al Sultán á acceder al armisticio. Así se hizo después de varias entrevistas.

Desde Atenas

Madrid 19 á las 11'30 n.

Dicen de Atenas que el bajá de Turquía ha comunicado al jefe del ejército griego de Epiro que cumpla con el armisticio, con la condición de que no permanezcan dichos ejércitos en el territorio otomano.

Confíase en que las potencias salvarán la integridad de Grecia.

Una carta del señor Cánovas

Madrid 20 á las 12'00 m.

» » 12'10 »

Acerca del suelto publicado por *La Epoca*, ha oído *La Correspondencia* que el señor Cánovas extraña la algarada y las proposiciones que se pretende dar á lo ocurrido, intentando unos falsear los hechos y buscando otros los efectos de relumbrón.

Añade, que suponiendo que se hayan realizado los hechos están lejos de lo que se ha supuesto, porque ni pidió explicaciones ni se dió por ofendido.

La Reina, dice, hizóme espontáneas declaraciones que se publicarán en *La Epoca* á instancia suya.

Cuanto hablan de la cuestión de confianza, del secuestro de la regia prerrogativa y de las imposiciones, carece en absoluto de fundamento.

Una opinión

Madrid 20 á la 1'20 m.

Nueva-York.—El periódico el *Herald*, relatando el debate acerca de la proposición de Mr. Morgan, dice que el presidente de la comisión de asuntos militares declaró que los Estados Unidos no están preparados para una guerra con España.

Mencheta

Últimas cotizaciones facilitadas por la casa Fuster

VALORES PÚBLICOS

Madrid 19 de Mayo.

Interior . . . . .	64 60
Exterior . . . . .	78 75
Amortizable . . . . .	00 00
Cubas 1886 . . . . .	95 86
Cubas Nuevas 1890 . . . . .	79 40
Banco de España . . . . .	409 00
Tabacos . . . . .	000 00
Francos . . . . .	30 10
Libras . . . . .	32 68

Barcelona 19 de Mayo.

Interior . . . . .	00 00
Exterior . . . . .	64 57
Amortizable . . . . .	78 82
Cubas . . . . .	95 62
Coloniales . . . . .	00 00
Nortes . . . . .	22 95
Francias . . . . .	00 00
Madrid . . . . .	00 00
Paris . . . . .	00 00
Cubas 1890 . . . . .	79 37

## El cabello renace

positivamente, usando el agua *Cruspinera*, premiada con medalla de oro en París; evita la caída y que venga blanco, lo hace fino, brillante, quita la caspa, mantiene la cabeza sana, limpia y perfumada. Se vende en Perfumerías, Peluquerías, Droguerías: P. Cruspinera, 20, rue Baudin, París.—En España: Sres. Vicente Ferrer y C.ª, Barcelona.



# Martinez y Planas

## Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

# HERPES

CÚRANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

# ROVER

Esta compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo a la piel enferma su estado normal.

R-medio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofulalidez de la misma, erupciones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

# CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

DEPÓSITO GENERAL: FARMACIA DE LAS COPINAS P. DE ANTONIO MAURA

## Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes, (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Mayo el vapor



Martin Saenz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, le admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoacoas, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

Para más informes dirigirse a los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

# Últimos días de Liquidación

de la antigua casa

# SERRAT

Todos los géneros se venden á precios de fábricas.

A ruegos de nuestra clientela hemos recibido géneros propios de la temporada á precios sin competencia.

## 7-Brondo-7

### EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo á iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

Aibal Serdna

(anagema) de

Andrés Fabia

farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocuo



ME MANDADO POR AIBAL

POCO ME RESTA SUFRIR

te que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

— 2 PESETAS BOTE —

En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cartera y de la Libertad.

### SOMBRERERÍA BAUZÁ

Plaza de Antonio Maura, 15

Gran fábrica de gorras, desde 2 reales hasta 82 una. Especialidad en formas y modelos para ciclistas. Gorras para empleados, colegiales, cocheros, etc., etc. Se fabrican á medida.

Depósito de equipos militares de la renombrada casa de don Juan Medina, Barcelona, rigiendo los mismos precios.

Plaza de Antonio Maura, 15

Imprenta La Amargual y Muntaner

# L' UNION

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Compañía francesa de seguros contra

incendios, fundada en 1828

Capital social.	10 000 000 Fzs.
Reservas . . . . .	9.635 000 »
Primas á recibir . . . . .	75.183 878 »
<b>Total.</b>	<b>94 818 878 »</b>

Capitales asegurados . . . . .	15.559 869.808 »
Siniestros pagados. . . . .	202 000.000 »

SUCURSAL ESPAÑOLA

BARCELONA

PASEO COLON Y CALLE MERCED

20, 22 Y 24

Director: E. GÉS

Subdirector en Palma de Mallorca: SEÑOR DON BARTOLOMÉ HOMAR - Calle Samaritana, 16 -

# PERFUMERIA

DE

Francisco Meridiano--Sucesor de Casasnovas

Perfumería

Sombrillas

Gran surtido de polvos, esencias, j-bones, cepillos, peines, espejos, y cuanto puede apetezer el gusto más refinado

paraguas, guantes, sacos de viaje, maletas, bastones, canastos, mimbre, paraflores, abanicos y otros objetos de utilidad y adorno.

TODOS DE FABRICACIÓN ACREDITADA

6-CADENA-6

La medicación Sulfurosa á domicilio

POR LAS

## Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tor, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.—Farmacia de las Copiñas.

LAS BICICLETAS INGLESAS

# THE ROYAL ENFIELD,

Son las mejores y las más elegantes

A últimos de este mes llegará otra importante remesa de bicicletas The Royal Enfield, entre las cuales las habrá para señoras.

Recomendamos al público que no compre máquinas sin haber visitado antes nuestro surtido.

Representantes directos de las fábricas inglesas The Royal Enfield y Humber y de la francesa Ouragan.

Plaza de Cort, 2--Relojería Suiza

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fatigada

FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO

1º NEUROGINE-JARABE  
2º NEUROGINE-GRANULADA  
3º NEUROGINE-OLEAS

## NEUROGINE PRUNIER

Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares.

Debilidad general, Dolores de Cabeza, Neuralgias, Depresión del sistema Nervioso.

Depósito general: CHASSAIGNO Y C<sup>o</sup>, 6, av. Victoria, París.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA N. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convulsiones difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontente, 31. BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Lliteras.



## La Fosfatina Falières

constituye un alimento completo, de los más agradables y de fácil digestión. Su empleo es precioso para los niños, especialmente en los momentos del destete, por que impide la diarrea ocasionada generalmente por el cambio de los alimentos. Facilita la dentición, asegura la buena formación de los huesos y sirve para evitar ó para detener todos los defectos que producen el crecimiento de los niños.

PARIS, 6, AVENUE VICTORIA, 6, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

Podese preparar si mismo e con grande economia, A AGUA MINERAL análoga ás aguas naturales com os

## COMPRIMIDOS DE VICHY

GASEOSOS

Preparados com os Saes extractos das Célabras

### AGUAS DE VICHY

Fuente do Estado Francez

CHATELAIN & C<sup>o</sup>, 10, rue de Valenciennes, PARIS

1º ALBERGARIA DE VICHY, PARIS--CHATELAIN & C<sup>o</sup>, PARIS

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

ZAPATERIA BALEAR

DE

## Parets y Compañía

CALZADO SUPERIOR

Se confecciona á medida en cuantas clases y f-irmas se deseen, así para caballero como para señora y niños.

Se garantiza en absoluto el empleo de buenos materiales y la plena seguridad de no contener el calzado ningún género que sea nocivo á la salud.

Esmero, solidez y prontitud en los encargos.

Precios limitadísimos.

— San Nicolás, 1—Quint, 23—PALMA—

## No triza

Hay una de 18 años, leche de 4 meses, que desea encontrar oritadura para lactar tanto en su casa como en la de los padres. Informarán, en Campanet, calle Raxó, Lull, casa de Andrés Tortella.

## Aparato coje-moscas

De excelentes resultados prácticos para aprisionar tan molesto insecto.

Cada aparato va acompañado de un prospecto.

De venta en el establecimiento de José Ignacio Fuster, San Nicolás 7, Palma.

## Venta

Se desea vender una finca llamada «San Guelet», de cabida tres cuarteradas, poblada de almendros, con casa rústica y dos vertientes, á 5 kilómetros distante de esta ciudad, carretera de Establiments.

## UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le den entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombras la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cartera 2, Libertad 10. Don José Casasnovas, peluquero, Cadena 6.

## 100.000 duros

Para colocar sobre hipotecas.

Informes: Centro de Anuncios, Luz 21.